
В семье Немченковых все врачи
Елена ЛАРЕВА

В городе  на  одного  заслуженного  врача  РФ  стало  больше.  Это  почетное  звание  в 
начале 2009 года указом президента РФ было присвоено главврачу филиала Центра гигиены 
и эпидемиологии в городе Котласе Галине Немченковой. 

Многие  из  нас  вообще  плохо  себе  представляют,  чем  занимаются  врачи-гигиенисты, 
эпидемиологи, бактериологи и другие специалисты из той же «серии». Ничего не знала об этих 
профессиях  и  Галина,  выпускница-хорошистка  мезенской  школы,  девушка  из  совсем  не 
медицинской  семьи.  Поступить  в  институт  на  врача  с  первого  раза  не  получилось.  Пришлось 
искать работу. 

– Случай привел меня в СЭС, а там дезинфекторы были нужны. Что это за профессия, 
понятия не имела, но работать согласилась. Пришлось заниматься не самыми приятными вещами 
–  обработкой  территорий,  разными  профилактическими  обработками,  –  рассказывает  Галина 
Вячеславовна. 

Спустя два года главный врач СЭС посоветовал ей снова поступать в медицинский. 1975 
год  оказался  для  Галины  Вячеславовны  в  прямом  смысле  судьбоносным:  она  стала 
первокурсницей  Ленинградского  санитарно-гигиенического  медицинского  института.  Там  же 
познакомилась со студентом-выпускником, своим будущим супругом Дмитрием. 

– После второго курса мы с ним поженились. Муж трудился по распределению в Батуми, а 
я продолжала учебу. Вот так мы и жили, встречаясь только на моих каникулах,– говорит Галина 
Немченкова. 

После института Галина распределилась в Воронежскую область и привезла туда мужа, где 
они стали работать вместе: она в бактериологической лаборатории, он – главврачом СЭС. Так бы 
и остались там жить, если бы не случай. 

– Как-то мы коротали время в аэропорту Архангельска.  Решили прогуляться по городу. 
Идем по улице и видим: здание областной СЭС. Зашли пообщаться с коллегами. И неожиданно 
главный врач предложила места сразу в трех районах на наш выбор и квартиру пообещала. Вот 
так мы в 1983 году оказались в Котласе, – объясняет Галина Вячеславовна. 

Именно здесь выросли их дети. Дочь учится на четвертом курсе медицинской академии, но 
окончательно  не  решила,  какую специализацию получит.  Старший сын тоже лечит,  но только 
животных. 

За  плечами  супругов  Немченковых  десятилетия  незаметной,  но  важной  работы, 
позволяющей избежать подъема самых разных неприятных заболеваний. Как вспоминает Галина 
Вячеславовна, случались в Котласе и серьезные ситуации, например в конце 80-х годов, когда в 
городе были зафиксированы случаи массового отравления людей молочными продуктами:

–  Котласский  молокозавод,  его  продукция  и  работники,  был  обследован  буквально  «с 
головы до ног», ничего не нашли. Приехали на подмогу врачи из Архангельской СЭС. Все-таки 
оказалось,  что  очаг  инфекции  находится  именно  на  заводе.  Это,  пожалуй,  на  моей  памяти 
единственный раз, когда нам пришлось проделать такой огромный объем работы. 

В  2005  году  после  очередной  реформы  и  разделения  СЭС  на  два  разных  учреждения 
(Роспотребнадзор и Центр гигиены и эпидемиологии) во главе первого встал ее супруг Дмитрий 
Петрович (он, кстати, получил звание заслуженного врача РФ в 2007 году), а Галине Вячеславовне 
предложили руководить вторым. 

– Всю жизнь бактериологией занималась. Это в большей степени исследовательская работа: 
выделить какую-нибудь  культуру,  определить очаг заболевания,  пути  его заражения.  Меня это 
очень интересовало.  А тут  такая  ответственная должность.  Но раз через  три года удостоилась 
этого почетного звания, значит, у меня все получается так, как надо, – считает Галина Немченкова. 
– Особого восторга при мысли о том, что стала заслуженным, не испытываю. Просто выполняю 
свою работу как обычно, вот и все.


